

EL ROL DE LA GANADERÍA OVINA EN LA CONSTRUCCIÓN DEL TERRITORIO DE LA PATAGONIA.

CORONATO, Fernando

Tesis de Doctorado en Geografía presentada en AgroParisTech (Institut des Sciences et Industries du Vivant et de l'Environnement), París, junio 2010

Introducción

Resulta especialmente difícil hablar objetivamente de algo en lo que uno invirtió mucho tiempo, mucho esfuerzo y mucha pasión. Me cuesta mucho hacer un comentario “distante” de la tesis doctoral que sostuve en París el año pasado y que lleva por título “El rol de la ganadería ovina en la construcción del territorio de la Patagonia”. Así siendo, me limitaré a transcribir el resumen introductorio de mi trabajo, casi un Preámbulo, y luego cederé la palabra a los dos revisores externos -y por lo tanto supuestamente objetivos- que elaboraron sendos informes previos a la defensa. Sólo agregaré que entre las satisfacciones que me proporcionó este trabajo, está el hecho de su publicación completa en idioma original con la forma de un libro titulado “Moutons et colons en Patagonie¹ Me apresuro a decir que verlo publicado en castellano, al alcance del público que realmente tiene experiencia en el tema, sería una satisfacción aun mayor... pero que por ahora debe seguir esperando. Hasta entonces, vayan pues estos escritos sueltos a modo de anticipo.

Resumen

Estepa del extremo austral del mundo, barrida por los vientos, hecha de contrastes, dramas, esperanzas y leyendas, la Patagonia es también un territorio que habitaban varias parcialidades de indígenas cazadores, que en pocas décadas, entre los siglos XIX y XX, fueron reducidas y desalojadas para hacer lugar a los ovejeros pagados por compañías laneras. En menos de un siglo, la adopción de prácticas de manejo poco respetuosas del medio ambiente habría sido la principal causa de la degradación rápida e irreversible de los ecosistemas patagónicos. Empero, el análisis de la historia agraria de la Patagonia parece mostrar que el reemplazo del guanaco por la oveja y del indio tehuelche por el ovejero

¹ Coronato, F., 2010. Moutons et colons en Patagonie. Editions Universitaires Européennes, 318 p., Sarrebruck, (ISBN 978-613-1-54136-0).

vasco, no son tan responsables de esta catástrofe ecológica como lo es un proceso de colonización en el que las políticas públicas parecen haber tenido un papel definitorio.

Comprender las dinámicas del pasado y del presente ayuda a la elaboración de escenarios prospectivos y por ende a la gestión del desarrollo territorial. Desde esta perspectiva el objetivo de esta tesis es una mejor definición del rol y del modo de intervención de la ganadería ovina en la colonización de la Patagonia y en la construcción de su identidad.

Fernando Coronato

Revisiones externas

Informe 1:

La tesis que presenta Fernando Coronato trata del estudio de la construcción del territorio de la Patagonia a partir del análisis del circuito productivo ovino. La investigación se centra particularmente en el período de auge de la ganadería ovina en la Patagonia, que se extiende entre 1885 y 1950 con proyecciones hasta la actualidad.

El documento se estructura en cuatro partes, divididas en doce capítulos y una conclusión, que pueden ser resumidas de la siguiente manera:

La Primera Parte, de introducción, se divide en dos capítulos. Se encuentra bien redactada y permite contar con una visión de conjunto del tema de tesis, la justificación del estudio y el perfil metodológico adoptado. En el Capítulo 1 se presenta el problema, las hipótesis e interrogantes que orientan la investigación; en el Capítulo 2 se exponen las fuentes y metodologías utilizadas.

El perfil metodológico se orienta en torno al estudio de tres ejes como son la geografía social, la geografía económica y política y la geografía física y su articulación de manera de estudiar en particular de qué modo y hasta qué punto la ganadería ovina fue factor de estructuración del territorio.

La Segunda Parte, en la que se desarrolla el estado de la cuestión, se estructura en cuatro capítulos. En los dos primeros se analizan las corrientes migratorias que pueblan la región, en los que destaca la presencia de origen británico, a la que dedica el Capítulo 3. En el Capítulo 4 a la vez que se presentan los aportes de otros grupos migrantes, se exponen resultados del estudio de las políticas públicas llevadas adelante por los estados argentino y chileno en relación tanto a las migraciones como al manejo de la tierra. Al final del capítulo realiza una síntesis conclusiva sobre estos dos primeros capítulos de la Segunda Parte.

El Capítulo 5 se centra en el montado del circuito productivo, en lo que va desde la acumulación previa a la instalación, hasta el estudio de las formas, tamaños, tecnologías de explotación, el transporte, la exportación y comercialización del producto. En el Capítulo 6 se desarrolla el estudio de las consecuencias del despliegue del circuito ovino sobre el medio natural y las sociedades preexistentes de origen tehuelche, destacando dos fenómenos problemáticos como son en primer lugar el desplazamiento y empobrecimiento de este pueblo y en segundo lugar la desertificación. También aquí se realiza una síntesis conclusiva de los Capítulos 5 y 6.

La Tercera Parte expone los resultados obtenidos. Se divide en tres capítulos, uno por cada eje orientador de la investigación. El Capítulo 7 se centra en los resultados del análisis en el dominio sociocultural, relacionados con el eje de la geografía social, el 8 en los aspectos agroecológicos vinculados al eje de la geografía física y el 9 en las políticas públicas, asociado al eje de la geografía económica y política.

Para el estudio del dominio sociocultural se analiza en primer lugar el origen de los colonos por el estudio patronímico, su repartición espacial y su relación con el patrimonio ganadero y superficie de las explotaciones, mediante metodologías cuali-cuantitativas en las que destaca el uso de instrumentos de clasificación automática. Analiza asimismo mapas de catastro de las provincias de Chubut y Santa Cruz en dos períodos, por lo que consigue realizar estudios no sólo sincrónicos sino también diacrónicos. Finaliza el Capítulo 7 estudiando de qué manera el ovino aporta a la construcción de identidades regionales en los habitantes y turistas.

El Capítulo 8 se centra en la comparación de las modalidades de gestión de las explotaciones analizando en primer lugar las aptitudes diferenciales del espacio patagónico para realizar las actividades ganaderas a partir de la capacidad de carga, identificando modelos de gestión. En el Capítulo 9, orientado al estudio de las políticas públicas, analiza la relación entre el circuito ovino y otras actividades que se fueron desplegando en la región como resultado de la aplicación de políticas públicas como ser las energéticas (petróleo y gas, carbón, hidroeléctricas), el despegue industrial y el turismo, destacando la existencia de diversidades de intereses, que no siempre terminaron aportando al desarrollo de la región. Los cuadros expuestos en este capítulo dan una excelente muestra del comportamiento de los actores en cada etapa del período histórico 1880-2000 poniéndolos en relación con el circuito ovino en el escenario regional argentino, chileno y mundial. El Capítulo 9 se cierra con el informe de las entrevistas realizadas y las maneras en que son percibidas las políticas públicas por los actores.

La Parte Cuarta de la tesis, de discusión de resultados, se divide en tres capítulos. El Capítulo 10 se centra en el estudio del caso de la colonia galesa, a partir del enfoque de la geografía social, desarrollando la historia de la colonización y su aporte a la construcción de la identidad regional. En el Capítulo 11 trata sobre el lento proceso de declive de la actividad, tanto en el espacio argentino como chileno, consecuencia de políticas nacionales que apuntaban a otras actividades como motor del desarrollo regional adoptadas en el período desarrollista, destacando el papel de las hidroeléctricas, la construcción de petroquímica Comodoro Rivadavia o la instalación de ALUAR. Expone asimismo de qué manera este declive se termina desde que como consecuencia de la baja de precios de la tierra, se instalan en la región grandes propietarios ganaderos. El Capítulo 12 vuelve sobre el análisis espaciotemporal para estudiar el comportamiento del ciclo ovino en términos de las dinámicas demográficas totales y urbanas y la evolución del stock ovino para la provincia de Santa Cruz, Tierra del Fuego, la Región de Magallanes en Chile y las Islas Malvinas, identificando los distintos momentos de desarrollo, estancamiento y declive. Analiza finalmente tendencias recientes a la recuperación del circuito productivo como consecuencia de políticas públicas orientadas tanto a la agregación de valor local como a la mejora de las razas o la promoción de exportaciones.

Finalmente desarrolla una conclusión final en la que repasa el conjunto de análisis realizados y los resultados obtenidos.

En síntesis, el estudio del ciclo de acumulación del ovino viene a completar un vacío existente hasta el momento, generando nuevos conocimientos que junto a los estudios realizados sobre el petróleo y el carbón por Rofman y de la fruticultura en el alto Valle del río Negro por De Jong, entre otros, permitirán ampliar la comprensión de las dinámicas de producción de territorios en la Patagonia.

Muestra también de qué manera pese a contar con más superficie para la expansión de la actividad y mayor proximidad a los centros de toma de decisión (Punta Arenas, luego Santiago de Chile y Buenos Aires, vs Londres), en el continente apenas alcanzó a un mínimo nivel en la agregación de valor local, con la instalación de frigoríficos así como, en el momento que decrece la actividad, se da el despoblamiento de los espacios rurales, llevándolo a la actualidad al articular las posibilidades presentes de desarrollo del ovino con actividades con las cuales entraría en conflicto, particularmente la minería, o las competencias por recursos escasos como el agua en el Noroeste de Santa Cruz o el Oeste de Chubut.

La conclusión permite extraer perspectivas importantes como posibles proyecciones

de la investigación y da lugar a nuevas preguntas y temas como la reconversión de estancias al turismo y servicios al petróleo, la profundización de estudios sobre extranjerización de tierras, el rol jugado por políticas públicas en espacios cordilleranos que pasaron a ser portadores de funciones de frontera particularmente luego de 1912 o incluso el comportamiento actual y los desafíos de los productores rurales frente a consecuencias del cambio climático ya percibidas en la región. En fin, se abre o en todo caso se complementa, un abanico de posibilidades de prosecución del desarrollo de la línea de investigación.

Alejandro Schweitzer
Doctor en Geografía, Ordenamiento Territorial y Urbanismo y
Profesor de Ordenamiento Territorial y Planificación Urbana
Universidad Nacional de la Patagonia Austral

Informe 2

La tesis de Fernando Coronato sobre “el rol de la ganadería ovina en la construcción del territorio de la Patagonia” desarrolla tres argumentos principales en una memoria de 320 páginas. Primero: cómo la colonización de la Patagonia se concretó gracias a la extensión de la ganadería ovina desde las Malvinas y la Pampa entre 1880 y 1940. Segundo: cómo ese proceso engendró una sociedad transnacional en los años 1880/1920, y cuya identidad colectiva sigue fértil aun hoy. Tercero: en qué grado las políticas públicas comprometidas desde 1880 en la colonización de esos territorios son responsables de la desertificación que se observa desde el último tercio del siglo XX en la región. Trabajando sobre la cadena de producción ovina en la Patagonia, esta tesis consigue desplegar un enfoque pluridisciplinario que moviliza conocimientos propios de la agronomía, la geografía física y social, la historia y la sociología. Considerando la dificultad de acceder a una masa crítica de fuentes primarias para ese territorio, el aporte científico y los resultados inéditos de esta investigación son importantes.

En primer lugar, mientras se pregunta si la colonización ovina fue “causa o consecuencia de la conquista de la Patagonia”, Coronato observa la precocidad de la presencia ovina en ese territorio y establece la convergencia de los diferentes actores de la colonización (colonos, inversores internacionales, poderes públicos, luego indígenas sedentarizados) para desarrollar la ganadería ovina extensiva. De una demostración histórica convincente surgen tres ideas: 1) el ovino fue el agente más eficaz en la ocupación del territorio por parte de los “blancos”; 2) la colonización ovina precedió a menudo a la

presencia del Estado y de sus representantes; 3) la ganadería ovina – primero por la lana y luego por la carne– integró la Patagonia al sistema internacional.

En segundo lugar, todos esos actores adoptaron al ovino. La investigación explora los catastros y parte de los patronímicos de los propietarios para estudiar la evolución territorial de la sociedad. Se ponen en evidencia relaciones espaciales entre las distintas comunidades, su acceso a la propiedad y a los rebaños, y se muestra que la cadena de producción ovina no sólo construyó espacialmente ese territorio sino que la dotó de un entramado social. Luego, a partir de un análisis de las representaciones sociales y de los referentes identitarios, observa que el ovino es el quien mejor cristaliza la identidad social de los habitantes de la región aún hoy, pese a la heterogeneidad de su población.

Por último, sería determinante la responsabilidad de los poderes públicos en la desertificación que padece hoy la región debida al sobrepastoreo ovino. La tesis asocia el estudio ambiental, la encuesta oral y el análisis histórico de las políticas públicas y retiene dos elementos de la política de colonización impulsada por el Estado que habrían sido determinantes. El primero es haber extendido el sistema de colonización concebido para la llanura pampeana a la Patagonia, con total desconocimiento de la capacidad de los campos. El segundo se refiere a la gestión de las tierras fiscales. El estatus de territorios nacionales hasta 1958 hizo que la Patagonia dependiera totalmente del gobierno central que, hasta 1930, poseía $\frac{3}{4}$ de la superficie. El acceso a la tierra se hacía a través del arrendamiento, pero el intervencionismo de los poderes públicos a partir de Yrigoyen en los años 1920 y algunas prácticas requisitorias discrecionales de la época peronista (1945-1955), habrían instalado un sentimiento de precariedad en los productores, que los habría llevado a la sobreexplotación del recurso.

Debido a esto, y a pesar de la débil densidad demográfica, “el exceso de ovejas” provocó una degradación de los suelos que algunos pocos observadores ya habían anunciado en la década de 1910. Aunque se hizo evidente en los años 1945/1950, la crisis ecológica recién despertó una toma de conciencia colectiva en los años 1980, cuando se comienza a hablar de “desertificación”.

El análisis global es muy convincente. Como ya se señaló, Fernando Coronato hace un desarrollo pluridisciplinario sofisticado, y a pesar de la dispersión de las fuentes consigue reunir una masa crítica de datos heterogéneos que permiten trazar una visión de conjunto coherente, razonada, sólidamente argumentada. Las observaciones que pueden hacerse son menores y se refieren principalmente a la expresión del razonamiento que provoca numerosas repeticiones a lo largo del texto. Por otro lado, nos parece también que el rol de

los misioneros religiosos entre los actores de la colonización hubiera debido tener mayor consideración, ya que si bien aparecen cada tanto, no se los toma como integrantes del cuadro social de la colonización. La cronología lo explica, pero habría que precisarlo. Al respecto, la síntesis de María Andréa Nicoletti – *Indígenas y misioneros en la Patagonia*, Buenos Aires, Continente, 2008 – merecería figurar en la bibliografía. Asimismo “la vieja asociación entre la cruz y la espada” señalada en pág. 123 creemos que debería formularse más explícitamente.

Por último, pero sin duda eso entrará en la discusión al momento de la defensa, es posible que el estudio patronímico tal como fue concebido lleve a una subestimación numérica de los grupos amerindios en relación con otras comunidades, especialmente las de origen europeo.

Se trata, pues, de observaciones menores para una investigación ambiciosa, importante, muy elaborada, rica por sus numerosos aportes y muy estimulante por la metodología empleada.

Luc Capdevila

Professeur d'histoire contemporaine
CERHIO UMR 6258 – Université Rennes 2

Para ver el documento completo de la tesis on line: <http://pastel.archives-ouvertes.fr/pastel-00593011/fr/>